

2^o Legajo.

num.^o 3.

B. 1111

1111

1111

~~117~~ ۱۱۰۹

۱۱۲۹۱

[Redacted]

[Redacted]

[Redacted]

[Redacted]

[Faint, illegible handwriting in a cursive script, likely Persian or Arabic, covering the lower half of the page.]

۱۱۳۰

El Sr. D. M. Fr. Pedro Nolasco Moxa:

Se servirá formar un estado de lo mas memo-
rable q.^e acaeció en este País q.^e es hoy Cataluña,
durante la Sep.^{da} Guerra Púnica.

Bar.^{na} á 16
Ago.^{to} del 1779.

el Conde de d. alto

Lasa la Acad.^a de Nov.^{bre} del corrie año.

Este es un periodo de historia muy venturoso para España, y muy memorable para los Españoles, especialmente para los Naturales de lo que hoy es Cataluña. Sus grandes revoluciones, la alternativa de acciones memorables, varían en aspectos del estado y de la fortuna en las Conquistas, y en las Batallas, tuvieron en expectación y en admiración a todo el Orbe. Antes de esta Época habían venido ya varias Naciones en diversos tiempos a España, a saber: Heceos Colonias, y a en las Costas del Mar, y a en lo interior del País: pero venían con aparato pacífico y espíritu de comercio a hacerse como Naturales de esta Región, e introducir invenciblemente con el trato su Religión, Pólicia, y Costumbres. Ahora se ve por primera vez en la segunda Guerra Púnica un nuevo, no menor semido, que van en este teatro, o campo de Batalla, que cope a todo el Reyno. Dos Naciones poderosas, los Cartagineses y los Romanos, se disputan en España el Imperio del universo, contemplando el Dominio, y posesión de este País como parte muy principal de sus grandes designios, y partes proyectos. Emplean en tan ardua empresa numerosísimos ejércitos, los más escogidos Generales, lo más fino de su Política, lo más del valor y destreza Militar. Los Españoles no son ni simples espectadores en esta gran escena: sus riquezas, su numerosa Población, sus ánimos belicosos, su valor, y aliento, los hacen ver Instrumentos activos en toda la empresa. Ellos inclinan frecuentemente la balanza al partido a que se aplican. Por esto digo que este periodo de historia, siendo para todos los Españoles muy memorable, lo es con especialidad para los Naturales de lo que hoy es Cataluña, porque en fin ~~quiere~~

fueron vencidos, ^{ahuyentados} y ~~ahuyentados~~ para siempre en España
los Cartagineses. Quedando vencedores, dueños del campo
y de ^{Península} ~~la Península~~ los Romanos, a favor de quienes
siempre se mantubieron ^(por lo comun) los Naturales de lo que hoy es
Cataluña ^(mu) inclinados, muy afectos, fieles, y con tan
ter aliados. Como al contrario siempre se mortizaron por
lo comun de afectos, y averros a los Cartagineses. De mo
do que en Guerras tan sangrientas entre dos Naciones
tan poderosas, y que cada una tenia a su favor afecta y
aliada esta, ó aquella Provincia del Reyno, vino finalm.
a quedar vencedora la Nación q. logro tener por alia
da vna lo que hoy es Cataluña.

No es mi ánimo con esta peca aquí correjo, ó contrapo
sición entre el Valor de los Naturales de ^{País} ~~lo~~ que hoy es Ca
taluña, y el Valor de los Naturales de otras Provincias del
Reyno. Defiendo a parte que toda comparación es odiosa, y
que cada Provincia tiene derecho a decantar sus glorias, y
a todo se debe agradecer el zelo y cuidado con que lo pro
curan; pero esta una gloria comun a todo los Españoles, se
haber visto ellos en todo el decurso de la segunda Guerra Pu
nica el brazo derecho, digamos lo avi, de los Cartagineses, y de
los Romanos, y el principal auxilio con que alternativa
mente triunfaban una sobre otra ambas Naciones. Si
el grande Anilcar concibe el proyecto de reparar en Es
paña las perdidas, conciliar en los Españoles poner en con
fianza, y por ellos esperar triunfar aque de los Romanos.
A este fin luego se concibe el proyecto para a España, co
mienzo a reclutar gente, y conciliar a los animos de
los Naturales. Asimismo quando los Romanos se de
terminan a poner en execucion la idea ya mucho an
tes concebida de venir a España a hacer avaro, y contener
los progresos de los Cartagineses, en los mismos Españoles

ponen tambien en principal confianza. Tene fin
los Embaxadores enviados de Roma à Cartago à notifi-
car à aquel venado la Guerra, que es la segunda Púnica,
antes de bolverse à Roma pasaron à España à ganar
la voluntad de sus Naturales, procurando luego los Ro-
manos asegurar sus alianzas con las Ciudades ami-
gas que tenian en ^{este Reyno} España, que como veremos despues,
casi todas pertenecian à lo que hoy es Cataluña. Y esta
mirada de los Cartagineses y Romanos en ganarse à su favor
à los Españoles, no era precisamente por aquella razon
General y cuenta que siempre tiene à todo exercito en
qualquiera conquista ó Guerra de tener favorable la
gente del País en que se haze, sino tambien por un
grande valor y pericia en el arte de la Guerra: Pues
era ya en aquellos tiempos la Nacion Española tan
Guerrera, tan robusta y aficionada al exercicio de las Ar-
mas, que los Autores antiguos coetaneos, ó inmediatos à la
segunda Guerra Púnica, Tito Livio, Justiniano, Diodoro Siculo
Aristoteles &c. (1.) hacen muy particularer encarecimien-
to de la tropa Española. Ello es constante que la desunion
de los Españoles fue motivo de la Invasion de los Cartha-
geses, y aun les impidió haviere fuera de su País ruido:
por conquistar. Conviene en los Autores antiguos, en que
ni los Cartagineses ni los Romanos, ni otros algunos, hu-
vieran dominado en España, si los Naturales les resis-
tieran de comun acuerdo. Polybio (2.) y Tito Livio (3.)
reflexionan, que si el exercito Cartaginés mandado por
el grande Annibal huviera peleado en Batalla Campal
con las tropas combinadas de algunos Españoles, sin du-
da huviera tenido mal vuceso. Bien lo conocia este gran
de General: Pues fiava de los Españoles los lanceros y los pu-
ertos mar arriergados. Y Apiano (4.) asegura en voz

(1) Tit. Liv. lib. 23. c. 26.
Just. lib. 44.
Diodoro Sic. lib. 5.
Arist. Polit. lib. 7.
cap. 2.

(2) Polyb. lib. 3.
cap. 14.

(3) Tit. Liv. lib. 21.
cap. 5.

(4) Apian. In An-
nib. pag. 343.

de toda la Italia que vi se huvieron juntado con Amilcar
las tropas auxiliares de Celtiveros que le llevaba un Otor-
mano Arduval desde España, el Exercito Cartaginés veia
invencible. tanta era la confianza y opinion que ve tenia
de la tropa Española entre los Cartaginés, y entre los Ro-
manos, que fueron las dos Naciones combatientes en la
segunda Guerra Púnica. Bien que los Romanos siempre
pusieron una mayor confianza en los Españoles Natu-
rales de lo que hoy es Cataluña, en cuyo País asi como tenian
los Generales Romanos su Corte, tenian tambien en el
su Puerte, aqui vernaban sus Exercitos, y se refugia-
van como en parte tuta en los maiores aprietos, estan-
do en este País ya ve tenian por regular, de de aqui dispo-
nian y valian á hacer un Conquistar. Como bien me-
morable para ^{este} País ~~que hoy es~~ Cataluña. Asi fueron
en aquella Guerra Victima, y Vacificantes. Primero,
fueron Victima de los Cartaginés, ^{(despues} de los Romanos.
Pero Victima no muerta, sino viva y alentada del ma-
yor de miedo que mostravan en aquello mismo, conque,
sin repararlo, contribuian á su propio Vacificio, esto
es á su Verdumbre ó Vasecion á entrambas Naciones.
Pero el curso mismo de ^{esta} segunda Guerra Púnica, y
sus hechos brevemente invidados no daran mas
clara idea de todo, y juntamente no descubrián lo
mas memorable que aconteció en este País que es hoy
Cataluña. Concluida pues la primera Guerra Púnica
cuyo teatro y obgeto fue Sicilia, Precisado el grande
Amilcar Barca á Barcelona á sujetarse á un par
de vergonzosa, cediendo despues de varios reveses de la Fortu-
na al tiempo de los Romanos vencedores, aquello esta-
do, ve bobrio á su Patria vencido, pero aun con alientos
de vencedor. Su gran proyecto fue triunfar de los Ro-

manos por medio de los Españoles. A este fin embarcando:
ve en Cartago con un grande exercito ve vino a España,
paró el estrecho, y desembarcó en Gades; Aquí comen-
zó a reducir gente, y conciliar los animos de sus cla-
turales, favoreciendole la fortuna, executó grandes ha-
zanas, peleó con gentes muy guerreras, y rupestros muchos
Pueblos.

Murió despues vencido por los Españoles haci-
endo el vicio de Helice, veniéndole Nicio, élche
en el Reyno de Valencia. Sucediole un Nierno
Arduual, a quien quitó alevosamente la vi-
da un Galo, segun Polybio (5.) para vengarse con es-
ta violencia una injuria particular, despues de
haver governado en España ocho años con no menor
acierto, que fortuna, dominando igualmente en los
casos, que en las tierras de sus subditos. Por
muerte de Arduual, el exercito y el venado, confia-
ron el Gobierno, y el mando de las tropas a Anni-
bal hijo de Amilcar, Joven de veinte, y cinco años,
o veinte, y seis no cumplidos; De quien se puede
decir, que muriendo su Padre, sobrevivia en el hijo
un talento para la Guerra, y un odio al nombre de
los Romanos. En un triennio rugió a España, con-
quisto a la famosa Sagunto, cuya resistencia rayó
en los terminos de barbaridad, digna por cierto de
admiracion, mas no de alabanza, junto tres gran-
des exercitos, de los quales uno embió a Africa, otro de-
jó en España nombrando por su Governador a un her-
mano de Arduual, que estava en Cartagena, y en las
fronteras de Cataluña puso por Capitan con una par-
te del exercito a un Principal Cartaginés llamado An-

(5.)
Polyb. lib. 2. c. 36.

non dexando tambien una poderosa armada
para la seguridad de la Centa, con el texer exerci-
to penetró los Alpes, y los Alpes, con la grande
idea de ir á hacer guerra á las puertas de Ro-
ma, al mismo tiempo que los Romanos pen-
savan venir á hacer guerra á los Cartagineses
España, y Africa. Venió á todo lo que se le opu-
sieron al paso. Bien que reparó que en el País que
hoy es Cataluña tuvo mucho que resistir, y mucho
que vencer, y en vutramito apenas pudo dexar las
armas de la mano.

No podian mirar con indiferencia los Romanos que
el Imperio Cartagineses creciera tanto en España que
se acercare á las Galias, y de este modo se diesen la
mano sus dos mas poderosos enemigos; por otra parte
el Dominio, y las riquezas de este Reino excitavan,
hasta no poder mas, su codicia y ambicion. Asi pu-
es pensaron que no podian diferir mas la execucion
de la idea que mucho tiempo avia tenian proyecta-
da de venir á España contra los Cartagineses; y solo
esperavan algun pretexto para colorarla. Lo ofreció
muy á propósito el vitio, y destrucccion de Sagunto,
antigua y fiel aliada de los Romanos. Prefecto la
venganza de los Saguntinos, y la destrucccion de sus ohen-
ros fue el poderoso motivo y pretexto que alegaron los
Romanos para declarar, como declararon luego, la
guerra contra los Cartagineses, embiando cinco emba-
xadores á Cartago, para que se la notificasen al venan-
do. Juan Convules de Roma Publio Cornelio Scipion, y
Tito Compronio. Estos fueron elegidos, segun la cos-
tumbre, ó estatuto del Senado Romano, para hacer

la Guerra, y convocando las Provincias, á Cornelio Scipi:
on cupo la Guerra de España, y á tiempo la de Sici:
ca, y Sicilia. Hicieron grandes levas: Armaron todas
las gentes que podian tomar las armas. Tomados
Tomados los respectivos exercitos, embarcose con el vicio
para España en una guerra llamada el Consul Publico Corne:
lio Scipion. Pero habiendo al llegar á la Costa de Francia quan
adelante iba Armada en un Tomada, y que por los Alpes
Alpes (hoy Ducado de Saboya) atravesava los Alpes pa:
ra entrar en Italia, temió sus cosas, y encomendando el
exercito, y la armada á Gneo Scipion su hermano que venia
con él, dió la buelta con algunos soldados á Genova. Gneo
Scipion proviguió su viaje para España. Desembarcó su
exercito y tomó tierra en la ciudad de Ampurias ^(Puerto de Peras) muy afec:
ta á los Romanos, y que de mucho ^{tiempo} tenian amistad, y con:
federacion con ellos. Arreguró aquellos Pueblos Indigetes de
que sus deseos eran vengar el extremo de rigor e inhumana:
nidad con que Annibal havia venido la vengre de los vragun:
tinos. Convento junto con el aborrecimiento que generalm.
tenian estos Naturales á los Cartagineses por hallarse
cambrados de sus opresiones, hizo de su parte, y adujo á su
partido todos los lugares y Marina desde el Promonco:
rio, ó Cabo de Creu. hasta el Rio Ebro. Adesús tambien á
su partido Barcelona, ó bien como dicen algunos (no ve:
con que solido fundamento) hubo de rendirse á su ar:
ma por el valor y diligencia de Telonoo, ó Telonoo Pa:
chis Capitan de la villa de Plana llamada entonces Plana
da. Scipion pasó su exercito á la parte de Tarragona, y
su Armada de del llan de Peras á las aguas y Puerto de
Salou ó del mismo Tarragona. Intenso de despues tierra
dentro y procuró ganar los Pueblos Indigetes que eran
muchos y muy poderosos, y contenian las ciudades de va:

gel, Balaguer, Ferida, y otros lugares dentro lo que es hoy
Reyno de Aragón. Como Hannon estava en defensa de las
fronteras de Cataluña, presto vinieron á la mano, y se dió
una batalla á ambos exercitos: ó fuere que Hannon acomete-
riera á Scipion por no darle lugar de ganar mas terreno
ó fuere, que es lo que me parece mas verosimil, que viéndolo
Scipion que venia Andrúbal con su exercito á juntarse con
Hannon, procurare la batalla antes que se juntaren los
dos. Lo cierto es, que la batalla se dió junto á un pueblo llama-
do Urso, ó Urson, y en ella fueron vencidos los Cartagineses,
muertos mas de veinti mil, y entre ellos Hannon que
valió tan herido, que muria dentro de pocos dias. Sucedi-
endo lo mismo al Capitan Andrúbal, aquel noble Español
Catalán, cuyo caracter y valor se puede inferir de lo gran
de dones goyar, y prevenir con que trabajo engañaron
á Amíbal, y de haverle determinado para hacer
lado al general Hannon.

Aunque esta batalla no se dió en lo que hoy es Cata-
luna vino en su inmediacion, como lo tengo por mas
verosimil, sin embargo de su resulta sucedieron en es-
te País dos cosas dignas de notarse. Venia Andrúbal con su
exercito á juntarse con Hannon: pero viéndolo perdido,
después de parado ya elebro, resolvió volver atrás
y no exponerse á la encuenra con Scipion. Dirigió su re-
tirada por la costa del Mar, ó por mar alejarse del ene-
migo, ó tal vez para ver si se le proporcionaria alguna
nidad de sacar de lo perdido algun partido. Así fue, por
que á la inmediacion de Tarragona ó de Salou encon-
tró la milicia Naval de los Romanos en tierra expan-
cida, y muy descuydada sin temor ni sospecha de que
por allí les pudiese venir ningun enemigo. Dio de repen-
te sobre ellos Andrúbal con su cavalleria, e hizo tal des-

trozo, que fueron pocos los que pudieron valuar se, quedando casi todo o muerto, o herido sobre el campo.

Ya el pueblo de Ardrubal no menor vagar que valiente, que luego que Scipion vupiere esto, acudiera alla con su exercito, como en efecto asi fue. Pero quando llego Scipion, Ardrubal ya se havia retirado reparando el Cerro, y fortificandose en sus riberas inmediatas para poder resistir al enemigo en caso le fuese al alcance. Mas no lo hizo Scipion. Fuxo en Tarragona. Tarragona esta Ciudad que desde su primera visita tenia destinada para Corte y Capital del Dominio Romano en este Reyno, pareciendole muy a proposito para recibir las Armadas por ellas, y hazer la Guerra a los Cartaginenses que tenian su principal arriento y fuerza en Cartagona. Fuxo de responder ^(entonces) Scipion sus mandamientos para acudir al Imperador a defenderlos de los enemigos, que segun oyes, ve temian por aquella parte. Con esto ^(quiso) tambien Scipion la fina amistad que los Romanos profesaban a sus aliados, y quanto respondian para su seguridad. En efecto fue exponerse muchos el desamparar a Tarragona, aunque dexando alli una guarnicion, y pasar con el exercito al Imperador, no ignorando, como no podia ignorar Scipion, que no estava muy distante Ardrubal. Mas de esto podia y cabia temer no sucediere con aquellos Pueblos lo que sucedio con los Nergetes, quienes despues de haver solicitado y obtenido de Scipion la amistad, y confederacion con los Romanos, viniendo su ida al Imperador, se hicieron otraver del bando de los Cartaginenses.

Devanccio es el tiempo que amenazava a los Imperadores, y con esto Scipion con su exercito dio luego buelta a los Nergetes para veytarlos. Alborotaron e crieron fue-

blor, dicen algunos, con la voz que hizo correa *Ardrubal*
que delor *Prineor* bajavan muchas gentes armadas contra
todor los Pueblos amigos delor Romanos; y con esta nueva
ve revolviéron los *Tergetes* à unirse con los *Car-*
taginenses. Si fuere el precepto que *Ardrubal* y de que ve
valio *Ardrubal*, es incierto. Lo que tenemos de seguro
es lo que escribe *Tito Livio*, que *Ardrubal* commovio
è induro à rebelion à los *Tergetes* que havian dado
rehenes, ò arnar de seguridad à *Scipion*, y que tomando
algunos delor juvenes mas venalados, y valientes de esos
Pueblos taló los campos delor amigos delor Romanos. En
tre los Pueblos *Tergetes* fueron *Aura* cuiá *Cabera* y *Sepe*
de la *Comocion* fue *Amurico*, y *Atanagria*, cuiá *Cabera*
y *Sepe* fue *Leonero*, que eran los Principales del lugar. Si
Aunque estas dos Ciudades fueren dentro del País que hoy
es *Cataluña*, es incierto que *Aura* fuese lo que hoy es *Vi-*
que, y *Atanagria* lo que es hoy *Manera*, ò bien *Tarrega*;
pues no veo fundamento sólido para avererlo. Fue
mucha la gente que como los armó contra los *Roma-*
nos, pero como les faltava un buen General que les go-
vernase, en una sola Batalla les desvaneció, y unió en-
teramente *Scipion*. Huieron los dos Jefes principales
de la *Comocion*, *Amurico* à *Aura*, y *Leonero* à
Atanagria, fortificandore cada uno en su Ciudad. Fue
luego *Scipion* à poner cerco à *Atanagria*, y la comba-
tió por tantas partes, y con tal impetu, y bravura
que en pocos dias la ganó, muriendo en el asalto de-
onero, y los Principales de su Bando. No pudo tan fa-
cil y prontamente ganar la Cui. de *Aura* en donde
estava *Amurico* Principe y Senor de ella, segun la
expresion de *Tito Livio*, quien añade que no solo havia
concurrido à la mencionada *Comocion*, si que tam-


bien havia hecho poco dia antes liga con los Lacetanos
de ayudarle unos á otros en qualquiera guerra que vo-
luntariere. Inverte vicio de Anna tubo mar que padecex
el exercito Romano; Por que en los treinta dias que duró
el cerco casi siempre estuvo nevando, de modo que dicen
algunos, que la nieve nunca fue menor de quatro pies
de alto. Pero á pesar de todo venció Scipion, y ganó la Ciu-
dad. Y es aqui bien notable el ardid con que el viciador
burló el ardid del viciado; Por que entendiendo el mu-
rito la venida de Scipion, requirió á los Lacetanos que
en virtud de la liga y capitulaciones que tenían hechas
les socorriesen. Cumplieronlo con no menor ardo que
puntualidad, recogiendo mucha gente de las comarcas
de la Seo de Urgel hasta Aynza, y Vbarbze, conviniere-
do por medio de las Espias ó espioneros con que se
comunicavan, que de noche (es regular que la detemi-
naren) valiesen los de la Ciudad á poner fuego en el Re-
al de los Romanos, y sobreviniendo al mismo tiempo
los Lacetanos, les encerraren en medio. La comera va
bien pensada: Pero vabiendola Scipion por haver vor-
prendido algunas Espias, dispuso su pericia militar
el modo con que se havia de atajar esta idea con mucha
ventaja suya. En la noche que estava señalada man-
dó que la Guarda de Acavallo del Campo se doblara
y que no diese lugar, que de los viciados pudiese parar
aviso alguno á los que venian á socorrerlos: Y que lo
restante del exercito se entubiere quieto sin dar venida
movimiento alguno. luego mandó que de su Real va-
liesen poco á poco hasta nueve mil Españoles de la mi-
ma Cataluña con sus respectivos Capitanes que les go-

vermarer, y que fueren a ponerse en un Uclada o tran-
vito de un valle, por donde havian de pasar los que ve-
nian a recorrer la Plaza. Y dexando buena guarda
en el Real, el mismo Scipion valio de simulada-
mente con mil Romanos, y se fue a aquel valle en
donde entravan los otros, aguardando que viniesen
los Saccianos. No tardaron mucho en llegar alli si-
niendo muy quietos, y vin el menor reselo, de repente
con que cayeron en la emboscada y dieron en ma-
nos de sus enemigos. Al pronto pensaron que eran
los Sitiados que valian a recibirlos para encaminar-
les contra el Real de Scipion: haria tanto que los Ro-
manos hicieron tan grande mortaldad de ellos, que
se contaron a millares los muertos en la emboscada,
muchos quedaron hechos prisioneros, otros se escapa-
ron como mejor pudieron, sin duda con el beneficio de
la noche. Volvior luego Scipion con la tropa que havia
valido, a su R. que halló con el mismo reposo y quiete-
tud en que le avia dejado. Por que Amurico que no ha-
via visto venir a los Saccianos, no se havia acercado
a valix, vino que havia estado parado, esperando los
avisos que tenian concertado darse. Pero al despartar la
Madrugada, como vió que las Vanguardias Romanas venian con pr-
sioneros, ya sospechó lo que podia haver sido. Mas no por eso
quiso rendirse ni entregar la Plaza, confiando que el rigor de la
estacion, y la mucha nieve les prevalaria a los Romanos a le-
vantar el sitio. Aunque el pensamiento era prudente y bi-
enfundado, no sucedió asi; porque viniendo Scipion en la
empresa, iba apretando cada dia mas el sitio. Lo qual visto por

halló modo como escapar y huir secretamente de la Plaza en
dove á Cartagena á juntarse con Aníbal. Con esto y la fal-
ta de viveres que tenían lo de adentro se entregó ó fue tomada
la Ciudad á partido. Y así quedaron por entonces pacificadas
aquellas naciones. Con esto triunfos y despojos se retiró
Vipion con su exercito á ibernax en Tarragona, dexan-
do de guarnición en otros lugares algunas compañías de Ro-
manos.

Entre tanto Aníbal iba disponiendo sus cosas para ve-
nir al encuentro de Vipion y darle batalla. Junto un exer-
cito de veinte mil hombres, y una escuadra de As velas bi-
en armada, y provista de todo, cuyo mando confió al Coman-
dante Himilcon. Y así de esta escuadra apartajo otros 14
grandes buques cargados de viveres, municiones, dinero,
y demas necessarios para el exercito. Después la primavera
ordenó su marcha, encaminándose á una parte Pair que hoy
es Cataluña, y disponiendo que la escuadra fuese siempre
á vista de tierra, y de su exercito. Abrióse Vipion de este
grande armamento, y de estos movimientos de los Cartagi-
neses, armó quanto antes pudo, y puso en orden 35 Galeas
Romanas las mejores, y mas fuertes de la escuadra bien
armadas, y bien provistas de tropa. Embarcóse en ellas
Ines Vipion, y partió de Tarragona, haciendo cambiado
primero dos Galeas Marsellesas á descubrir y registrar
los enemigos. Azuló y pasó aquel día en una punta dis-
tante como cinco leguas del Ebro, que debía ver lo que hoy es
el Coll de Balaguer, ó la torre de San Jorge. Quando allí tol-
vieron las Galeas Marsellesas con la noticia de que la ar-
mada Cartaginesa estava muy decayda, y mucha de su gen-
te desembarcada y esparada por las Riberas en el emboca-
dero del Ebro ó junto á el, entre los Alfaques de Otho no y la Pa-
pica. No perdió un instante Vipion, ^{de} un instante pende
muchas veces el punto de un General. Aquella misma noche

para va freguadria en orden, luego mando levantar anclas,
voltar todas las velas, batia todos los remos: con que logo ha-
llarse ya ala madrugada junto a los enemigos. Dio sobre
ellos con tan impetu, y ardo, que ala primera embestida
les hecho a pique quatro Galeas, y apreso dos. Crecio con
esto en los Romanos el animo y esfuerzo, al mismo tiempo
que en los Cartagineses la turbacion por haverles encontra-
do descuydado y sin orden, bechando se unos al agua, otros
ala costa, otros huyendo. De modo que en pocas horas tuvo
Scipion vencida y derrotada enteramente la freguadria Car-
taginera apressando 25 Galeas, y a otras 6 fueron a pi-
que, o dando las proas en tierra, o encallaron en la arena.
Muria a velo de tierra a vndubal un poderlo remediar. Y
vista la desuota tubo a buen partido el retirarse de alli.

Con esta Victoria Naval tan completa quedo Gneo Crispi-
on Duño del Mar y de la Costa, conuisa toda parte los cam-
pos de Castagna, ^(y mas alla) de queando los lugares por donde passaban los
viore a vu Cataluna, a vu Corte y Metropoli Tarragona. Aqui re-
cibe Embaxadores de varias partes con la enoza buena de tan
felices vuceros. Crece cada dia mas su exercito. Hase varias Co-
renias por el Reyno en los Pueblos Carpentanos, y Vaccior, y
se buelve otra vez a Tarragona alojando por la uanina
su exercito. Enonces dize Tito Lybio  huvo otra vez alguna
Comocion entre los Nergetes movida, o apoyada de dos Cavalle-
ros catalanes hermanos por la Vangu y tambien en el va-
lor grandes amigos de Annibal. llamavanse Mandonis, y
Indibil de linage Nobilitimo, de modo que Mandonis era
Rey de los Nergetes, o ve que otros havia tenido vu Principa-
do, y algunos añaden que eran Deudos de vndubal, el Ca-
talan que murio con Annibal en la Batalla de Cyra, pero to-
dos concuerdan que estos dos hermanos eran gente prin-
cipal, valerosa, y atrevida, entera, y firme en la amistad, in-
vencible en la adversidades, y que en los trabajos y peligros

(7.) Tito Lyb.
Dec. 3. lib. 2. cap. 8.

conseruavan el animo, y la conuancia superior à la fortuna. Algunos quiéxen tachar los su inconyancia ò poca fidelidad; pues estando tan adictos à los Cartaginéses se hicieron despues del partido de ^{el Grande ò Africano} Cipion, y del Rey Romano. Luego se apartaron de estos, y boluieron à confederarse con los Cartaginéses. Finalmente se aliaron otra vez con los Romanos en el gouerno de ^{el mismo} Cipion el Africano. Este es el gran de crumen que se reprehende en estos dos Catalanes, que creo por el contrario ven la maior prueba de su fidelidad y amor à la patria. Havian seguido siempre con honora conuancia la amistad, y confederacion de los Cartaginéses que fue la primera que profenaron. Vieron despues muy ofendidos de su ingratitude, y soberbia, pues ni estimaban los Beneficios, ni por ellos enfrenaban sus asperezas, y tiranias. Por otra parte cada dia ve velan mas de engañados de recobrar bajo el Imperio Cartaginés la libertad de la Patria, y el dominio de sus fitados, que naturalmente les competia à ellos, è injustamente les havian usurpado los Cartaginéses. Havian nacido Principes ò Venozes, y se veian reducidos à vivir como Cavallos. Vno despues Publio Cipion, y lo mismo luego la fama de sus virtudes, y osandezas. Todos decian que era invencible en la guerra, blando, y suave como en la paz: que vencia con las armas los enemigos, y ganaba con beneficios, y apacibilidad las voluntades de los Pueblos. Tomò à Cartagena (como diremos despues) y hallando entre los otros rehenes la mujer, y las hijas de estos dos Principes Catalanes, urò con ellas la cortesia, y generosidad que se devia à su calidad, y estado, poniendo en valso su pudicia, y enviandolas como si fueren libres. Obligador de esto, al mismo tiempo que estaban tan venciidos, y quejosos de los otros, concertaron una amistad con ^{este} Cipion, y pasaron à vivirle con el valor que les era natural. Esperavan que hechados los Cartaginéses, à quien todos tenian por tiranos, ellos ha-

vian de quedar libres de la opresion con que vivian en sus ti-
erras. Y que los Romanos que publicavan tanta crueldad, y
justicia, daban los vios á cada uno, y dexaban en su liber-
tad á los Naturales. Este fue el motivo, y es lo con que entra-
ron aqui: destruyeron á los Cartagineses sus enemigos, y reduyeron
los Pueblos Españoles de la violencia y crueldades con que
les afligian. Alcanzando este fin no tenían derecho por de-
nerar aqui, pues no havia raxon que justificare el intro-
ducir, y apoderarse de lo que no les tocava. Veian ahora
burladas sus confianzas; porque Syphon tratava muy de
proposito de conservar para el Imperio Romano los Esta-
dos que iba ganando. Procurava fortificarlos con defensas
y prevencion como si fueren de enemigos, ó rebeldes. Los Ro-
manos, y Cartagineses todos eran extranjeros de España.
Ninguna de estas Republicas tenia mayor accion, ó derecho
á su dominio, del que les dava el poder de las Armas. Los
Principes que havia aqui, eran Venozes legitimos, y Natu-
rales de las tierras que poseian por sucesion, y derecho de
sangre, y por posesion immemorial, y pacifica. Por con-
siguiente, eran libres, y tenían derecho natural de adherir
ya á uno, ya á otro, segun que en vista de los diferentes
aspectos que prevenia la guerra, les parecia mas á
proposito para recobrar la libertad de la patria, y sus Esta-
dos, el adherir á este, mas que á aquellos; pues que unos, y
otros venian á ser injustos usurpadores de este Reyno.
Antes bien en esto mostraron nuestros Catalanes su
honra, pues sin embargo de favorecerles en el derecho na-
tural; nunca cometieron ni hecho, ni vilera; ni traícu-
on alguna contra el partido á que se arrojavan: Ple-
daban por el con el mayor coraje, exponiendo sus vidas
en los riesgos mas apretados. Si se paravan de un partido
á otro, no lo hasian con emboro, con ficcion, con alguna tor-
cida idea para vengañar; lo hasian bien claro, para que no

contasen ya con ellos, aquellos de quienes se apavoraban. Er-
toy por decir, que hasta los mismos Generales de ambas
Potencias, Romana y Cartaginera, llegaron a conocer la
honrada de estos dos valles Catalanes. Pues separo, que no obs-
tando de abreviar en ellos enavaniesas, pacian de ellos en las
conquistas y Batallas la mayor confianza, y les premiaban
despues como Principales aliados de la Victoria.abr. Mauna-
ler de este Pais no debemos merecer en su memoria y ho-
nor, do que me ha hecho preciosa esta digresion que conve-
no oportuna y conveniente al asunto propuesto.

Robamus agora a proseguir el grado de nuestro punto des-
torico. Mandonio fue quien commovio otra vez a los Terge-
tes de Troel en cuos Montes estava retirado, y juntando
muchas Companias de sus amigos, fue a quemar los Campos
de los que se haviam dado a los Romanos. Pero presto acabo
este mal Cipion enviando alla tres mil Soldados, que
con ayuda de los Confederados les dieron Batalla, y les
vencieron, matando mucha gente, valiendo de lo otro
con Mandonio en el Monte. Pasado esto llego a Tarrag-
ona Publio Cornelio Cipion hermano mayor de Sneo
Cipion que es el de que havia agora hecho hablado.
Venia con 30 Navas, y 8000 Soldados de refuerzo, con
muchas Viandas, y municiones. Comenzaron los dos
hermanos Cipiones de comun acuerdo la Guerra, tu-
vieron varias encuentros, y tambien Batallas, en
que siempre fueron vencedores los Romanos, con cuia
Victoria, que no me detengo a individuar por haver
vido fuera del Pais que hoy es Cataluña, se pasaron a
los Romanos la mayor parte, a saber es de los Pueblos de
España, y se bolvieron los Cipiones con su exercito a
Tarragona.

Parecia que ya no les quedava que hacer a los Cipiones

o que podian ya proclamarne Duenos de todo el Rey:
no: tanto era lo que les favorecia la fortuna. Pero es era
muy inconstante, y nunca es mar de temer, que quando
muestra el aspecto mas benigno y alagueno. Con muy
varios los cuentos de una guerra, do que los Romanos
havian ganado en tantos años y en tantas Batallas,
quando menor podian pensarle, creubieron a pique
de perderlo todo en pocos dias, y en las dos Batallas,
que una despues de otra les dieron los Senecales Cartagi-
neses, en las quales fueron enteramente derrotados
y vencidos los Romanos, la maior parte muertos, y lo
que fue poco, vencidos y muertos los dos hermanos Sci-
piones. Estas Batallas no se dieron dentro del Pais que
hoy es Cataluna, y asi no es de mi asunto el detenerme
en ellas.

Se deya previendo la turbacion, el venturiento, y
quebranto que ocasionaria asi en España como en
Italia la muerte de los dos Scipiones, y la total derro-
ta de sus Exercitos. Parecya a ni los Cartagineses temi-
an que temer, ni los Romanos que esperar. No obsta-
te, el esfuerzo y valor de un hombre solo reparo en un
dia tan desesperada perdida, y bolvio a reprimir
crescio y esplendor las armas Romanas. Fue fue du-
do enacio hijo de Septimio Cavallero Romano, quien
descojiendo prontamente la Seneca que pudo de los rotos
paradas, y usando de Providia, y Guarniciones Roma-
nas de algunos lugares, como a un escuadrón de
yo, que con la gente que havia escapado de las anteri-
ores Batallas se havia retirado a esta parte del Rio
Ebro en Cataluna, que es donde tenian maiores prendas
de reputacion y confianza. Y no andara muy lejos de la
Verdad, dize aqui el Exucito Ambrosio de Morales (18c)

quien quisiese cacher que el retirarse, y acharse de es-
tos dos Capitanes fue asia la Ciudad de Tarragona y un
Campamento parando por cerca de Torona el Rio Ebro.
Pague aquella tierra era entonces la que de mas tiempo
parecian áca los Romanos. Y segun la misma Ciudad
de Tarragona tenia maior obligacion á los Scipiones,
y á los Romanos por ellos: Er Venir unil, que ella con
toda su tierra y parcialidad mostraron bien por en-
tonces la verdadera amistad que les tenian. Asi pode-
mos cacher que por alli fue donde se hicieron fuerces
los Romanos, y el Exercito que havian juntado ~~en~~
~~mando de~~ ~~se confio á Lucio Marcio~~ ^{(como} el lugar que les pa-
recio mas ventajoso para hacer frente al enemigo
en caso de venir al encuentro de ellos, quedandolos asi
para qualquiera infamia viese el recurso de meter:
se dentro la plaza de Tarragona que estava de nuevo
tambien cercada y fortificada por los Scipiones.

Avençado pueran y fortalecido el Real, y Exercito de
los Romanos, cuyo mando se confio á Lucio Marcio,
no taró mucho en venir sobre ellos Arzabal el hijo
de Sargon con un exercito, viniendo de xian á no mucha
distancia con el rio el General Magon. Envió Ar-
zabal á los Romanos; Y no solo le rechazaron, si que
tambien le presionaron á ~~se~~ volver las espaldas, y re-
tirarse. Su tuvo por oportuno Lucio Marcio el irley
de xian. Ve entró quedo. Delo que inficion los Carta-
gineses que los Romanos eran pocos, ó estavan muy
amedrantados. Y con este concepto entrado la noche
se pusieron á descansar muy descuyados. Y Hecho
que poniendo Lucio Marcio sobre las armas á su
Exercito, alentando á sus soldados con la mar ena:

decida porrazon echóre vobre el exercito Cartaginés
nes y como le enconxió de cayado y armado, le dexó
voto enteramente. Vase luego al encuentro del exerci-
to de Magon á quien cupo igual suerte de quedar ente-
ramente vencido y derrotado. Decretáronse en
una noche y en un dia, aun no entera, con el auxilio
de nuestros Españoles principalmente de los Catala-
nes, entrio y ganó Lucio Marcio entre ambos Reales de
los Cartaginenses, de notó vna gran cantidad, cuor muca-
tos en las batallas ó vna gran parte de algunos au-
tores hasta el numero de treinta y siete, ó treinta y
ocho mil, con otros muchos que hicieron prisioneros.
Embío luego Lucio Marcio el aviso de esta victoria
á Roma, cuya nueva fue allí celebrada, y festejada con
todas las maneras de placer: Providenciando el Ve-
nado embiarle quanto antes los socorros que pedia
para su exercito, como en efecto lo embió, viniendo con
ellos acá Claudio Nerón. Pero poco asegurado ó me-
nor ratificado de este, el Venado Romano, trató de em-
biar un nuevo Capitan General capaz de sostener
y adelantar el honor y los triunfos de las Armas
Romanas en España. Fue nombrado para tan alta
empresa Publio Vapion, llamado el Africano, hijo
de Publio Cornelio Vapion, el que havia muerto acá
en las mencionadas batallas. Joven de vnos 2 años,
cuya grandera de animo, pericia militar, valor, agua-
do, y de gran preñara, no se pueden dignamente ensal-
zar, ni piñen por en la historia. Proveyó el Venado
de diez mil hombres de Infanteria, y mil de Cava-
lleria. Embió con ellos en el puerto de Ostia. Lle-
gó á las costas de Cataluña, y desembarcó con toda su

Tropa en el Puerto de Ampurias, y con ella se fue por
tierra a Tarragona, mandando que la Flaga
fuese tambien cortando hacia alla. Imperio de se luego
a formar dentro de si mismo sus proyectos e ideas para la
guerra tan superiores, que nadie podia sospecharlas hasta
verlas executadas gloriosas e dificiles, y magnanimas. Conquis-
ta de este Vespion ^{te} justam^{te} llamado el Grande con el nombre
del Africano por haver puesto la ley en Africa, y sus maximi-
lloros sucesos que confirmaron la opinion recibida, de que pro-
cedia de la tripe Divina, y que convenia con los Dioces, ve-
le en largam^{te} - acaunzanciadas en todos los Historiadores.
Como a excepcion de una, las demas sucedieron fuera del Pais
que hoy es Catalunya, no es de mi asunto el detenerme en ellas.
La unica que sucedio aqui, y bien notable tanto que el Abrazo
del Moral, la encarece por cosa de las mas exemplares que aca
en España sucedieron a los Romanos, y como a tal la cuentan
largam^{te} Polbio, y Tito Livio, la unica buelta a dexar que suce-
dio en este Pais fue quando habiendo enfermado en la tripe
na Vespion, y agravando se el mal, corrieron voces por todas
partes que Vespion se hallava sin esperansa de vida, añadi-
endo algunos que ya havia muerto. Con esta novedad que cau-
vo la maior turbacion en todo el Reyno, empezaron a titube-
ar muchos Pueblos en la amistad a los Romanos, e inclinarse
al partido de los Cartagineses, temiendo que su dominio con
la muerte de Vespion bolveria a hacerse puyante. Fue esto re-
conaron nuestros Catalanes Indibil, y Caudonio, quienes le-
vantando sus Pueblos Nergetes, y los Sacetanos vecinos de de mi-
da tomaron las armas contra los amigos, y confederados del
Pueblo Romano. No hay que acriminarles por esto; porque como
dice aqui el citado Moral, quien no podemos decir hablo por
pasion, estos dos Catalanes se veian engañados de Vespion,
fuerza de sus confianzas de recobrar la libertad, y sus domi-
nios. Ellos tenian drio a probar todos los medios, y aprovechar
todas las ocasiones que le pareciesen mas oportunas para
consequirlo, como vududa loca aquella. Queri huiera
venido el lance de morir Vespion, tal vez se huiera conve-
quido. Por otra parte muerto Vespion como havia corrido

lavor, deoian ellos temer á los Cartaginenses. Strivieron que luego
que vixieron, que vixion estava ya bueno y sano, separaron
Indibil y Mandanio la guerra, y se retiraron pacificamente
á sus lugares. Vn embargo ofendido y enojado vixion vino
contra ellos, encaminose á los Pueblos Naxos, traxo el
Choque, y fue tan renido que duró dos dias. Fue finalm^{te}
para vixion la victoria. Pero hubo menester tanta operacion
militar, y la deoio en gran parte á lo venturoso del sitio ó ter-
reno en que peleavan. Mas no lagano de baraco; Pien mui-
eron de los Romanos mil y doscientos, segun Tito Livio, ó mil
y quinientos segun Plinio, y quedaron mas de tres mil he-
ridos. Cosa ciertamente bien notable, que á un tan grande
General como vixion, que se hallava tan pujante, con Due-
ño de todo el Reyno, que temia á los Exercitos Cartaginenses
tan rendidos y amedrentados, que no osavan ponerle
delante, ni acercarse, le cortare tanta vengra de rendir en
Batalla á aquellos pocos Pueblos del Pais que es hoy Catalu-
na.

En lo demas de la ^{grande} Conquista de vixion que dió fin
á la segunda guerra Púnica, solo hay que notar respecto á
Cataluña tres cosas que apunto brevemente. La primera,
que en los años que duraron sus conquistas el rehacerse, y
repararse de este general y su exercito fue cataluña, prin-
cipalm^{te} Tarragona y su Campo. La segunda es, que en la gran
Batalla que vixion dió á Annibal Baraco junto á la
Ciudad de Retulo donde le derrotó y le hizo huir de toda
España, los catalanes mandados por Indibil y Mandanio
contribuieron señaladamente á ganarla. En cui con-
tencion segun refieren Polybio y Tito Livio, vixion re-
galó á Indibil y Mandanio trescientos Cavallos haciendo
les la expresion de que ellos mismos se los escogiesen de
los muchos que en el despojo se havian tomado. La tercera
es que en el cerco y sitio de Cartagena que seguam^{te}
fue el que causó la total ruina de los Cartaginenses, y propor-
cionó á los Romanos la Conquista de todo el Reyno, en la
de qual á ^{su} aunque que havia junto á la Ciudad á la parte
del vixion, que fue por donde venció, y se ganó la Cui

tenia puertos Vicipion, Maximeros, o Pescadores Catalanes
Tarragoneres, como a hombres mas diestros, mas experi-
mentados, mas animosos, y de maior confianza. A ri-
pues el grande Vicipion venalo su primera Campaña
con la toma de Cartagena que era la principal, porcate-
za, el Alcasar, la Atarazana, y el Puerto de los Cartagine-
ses. Despues conquistó a Cartulo, Titurgi, Oningi, Retivui,
y cavi toda la Betica. Utinam se veieron precisados
los Cartagineses a abandonar la Península, quedando
Dueños de ella los Romanos. Vicipion se bolvio Victorioso
a Roma; concibió el grande proyecto de passar a la Afri-
ca para sacar a Anibal de Italia, como en efecto lo con-
siguió, viendose precisado Anibal a dexarla, para ir
a defender su Patria. Mas no lo consiguió; Porque vencido
en Zama por Vicipion, se ajunto una paz, que dexó en la
mas triste situacion a Cartago, e hizo perder a los Car-
tagineses, no solo la posesion de España, sino también
la esperanza de volverla a ocupar otra vez; terminan-
do así con mucha gloria de los Romanos, y con grandes
creditos de los Naturales del País que es hoy Cataluña,
la segunda Guerra Púnica.

H. Pedro Nolano Mora de la Merced.

Handwritten text in a cursive script, likely a historical document or letter. The text is written in dark ink on aged, yellowed paper. It consists of approximately 20 lines of text, with some lines being significantly faded or obscured by a large, dark, circular ink blot or hole in the center of the page. The handwriting is dense and difficult to decipher due to the cursive style and the condition of the document.

Handwritten signature or name, possibly "John ...". The signature is written in a cursive script and is located at the bottom of the page, below the main body of text. It appears to be a personal name, possibly "John ...", written in a fluid, cursive hand.

Ex^{mo} Señor

En la elegante Diferenciación, que acaba de oír V. Co.ª, tiene lo que necesita para el desempeño del importante objeto principal de sus deseos, y tareas literarias, pues dirigiéndose, como se dirigen estos al esclarecimiento, y certidumbre de la Historia de este Principado, la Diferenciación lo desempeña todo con propiedad y acierto. Forma, como ha oído V. Co.ª, las composiciones de lugares para conocer el estado de este País, que oy es Cataluña, y los hechos mas memorables que en el aconteceron, y que produxo el odio, y animoso desagrío de los Romanos en sus famosas guerras Punicas, particularmente en la segunda, que es lo que V. Co.ª encargó al autor en el asunto, que le habia confiado. Toca en ellas lo mas memorable: dando por garantias de sus aserciones a autores nada comunes, ni extraños, pero si reputados, como dignos de credito, y autoridad por los Criticos de la Historia. Incluye el conocimiento de las Topografias con que aclara los hechos, y ponlamos en debido punto de vista las noticias, que acreditan sus resoluciones, y vindica con toda propiedad la nota que pudiese ponerse a los valerosos Catalanes de aquellos tiempos de habers faltado a las verdaderas leyes de la amistad, y confederacion, dando pruebas deducidas de los mismos hechos, que acreditaron los Confederados mismos, y acredita ^{tambien} qualquiera nacion del mundo en semejantes ocasiones, en que media la religion de la amistad, el proprio pundonor, y los particulares intereses. Señala tambien el autor de la Diferenciación los justos motivos que empeñaron a los Catalanes en los asuntos graves, y ruidosos de la segunda guerra Punicas, y con este motivo proporciona a V. Co.ª una enunciativa

general para que pueda tratarse los muchos puntos de aquellas memorables
Épocas con solido fundamento, y fundada propiedad relativamente al objeto
de su obra; El verdad sin embargo que en algunos pasajes de la Diferen-
cion pudo el autor haberse ampliado, especialmente ~~que~~ hablando de las dos
Ciudades Ausa, y Atanagria, pues se contenta solo con decir: que aunque
estas dos Ciudades estubieren dentro del pais, que oy es Catalunya, el inierto
que Ausa fuere lo que oy es Vic, y Atanagria, Manresa, o Jarroza,
pues dice, no ve fundamento solido para averarlo: Mas puede esto dis-
mularse una vez que ya ^{ve} ~~explica~~ claramente el concepto, y por lo que
toca a las dificultades, que de el resultan, tiene V. Co. un nuevo recurso
al Plan recientemente formado por V. Co. ^{misimo} para que se trabajen por
Épocas los materiales, que deberan emplearse en la grande obra de la His-
toria de esta Provincia: En cuyo suplico ~~pedia~~ V. Co. manda que
se entregue ^{la Diferencia} al Socio encargado del siglo, que incluye las guerras Lánicas,
a fin de que con el aclaramiento, que le procurara la Diferencia de
esta ~~parte~~ ^{parte} ~~Fontes~~, y demas noticias que adquiriese, lo red. En ~~esta~~ ^{esta} ~~segua~~
dad, que solicita, no solo para hablar de las dos mencionadas Ciudades, si tam-
bien todo lo concerniente a los importantes sucesos de aquella critica, y
famosa Época = Barcelona 12 de Abril 1780-

Mariano Joaquin de Huerta

bles
geto
ente
idos
que
ento
egal
divi
logra
ento
pca
latti
que
icai
oddi
leguai
tam
y/



